



اسم المدرس:
رقم المقرر: 0408313
الساعات المكتبية:
موعد المحاضرة:

جامعة الزرقاء الخاصة
كلية الاقتصاد و العلوم الإدارية
قسم المصارف الإسلامية
اسم المقرر : الأسواق المالية الإسلامية
المتطلب السابق: 0404211

وصف المساق

يركز المساق على دراسة السوق ومكانته في الإسلام، ومن ثم الحديث عن الأسواق المالية وأقسامها، وأهم الوظائف الاقتصادية للأسواق المالية بالإضافة إلى الحديث عن معايير كفاءة السوق، أثر الأسواق المالية الإسلامية في التنمية الاقتصادية، الصكوك والمعايير الشرعية لإصدارها، التخريج الشرعي لعقود البورصة، عقود الخيارات والمستقبلات والرأي الشرعي بها، التعامل بالهامش والعمليات الآجلة

أهداف المساق

يهدف هذا المساق إلى مساعدة الطالب في التعرف مفهوم السوق المالي الإسلامي ومقارنته بالسوق المالي بالاقتصاد الوضعي مع بيان الآراء الشرعية للعمليات التي تتم داخله.

مخرجات التعليم

A- المعرفة

- 1 - المعرفة بالمفاهيم : التعرف على المفاهيم المتعلقة بالسوق المالي الاسلامي.
- 2 - المعرفة بالنظريات والمبادئ : التعرف على النظريات واهم مبادئها.
- 3 - المعرفة بالإجراءات : القدرة حل الأسئلة الرياضية المتعلقة بالعمليات التي تتم داخل السوق المالي.

B - المهارات الإدراكية

- 1 - التحليل الفكري الناقد : التنبؤ بالتغيرات التي تحدث في البيئة من حوله والاستفادة منها.

C-مهارات التعامل مع الآخرين وتحمل المسؤولية

- 1 - تحمل مسؤولي التعلم والتطوير الذاتي والمهني : يؤمن بدوره الفاعل في إنجاح العمل.
- 2 - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية : يبادر نحو انجاز أي عمل متعثر، على اعتبار أنه جزء من الفريق.
- 3 - الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية.

D-مهارات الاتصال وتقنية المعلومات والمهارات العددية

- 1 - الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا: قادر على كسر حاجز الخجل، لإيصال وجهة نظره أمام مدرّاه وزملائه
- 2 - استخدام تقنية الاتصال والمعلومات : إدراكه لأهمية الوقت وكيفية تنظيم وقته تحت ضغط العمل.
- 3 - الاتصال بفاعلية : يبرر للآخرين ضرورة إتباع قواعد العمل الامرء والناحية.

E-المهارات الحركية والنفسية

- 1 - قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية.
- 2 - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا.

الجدول الزمني للمقرر

الأسبوع	عدد الساعات	مخرجات التعليم	المواضيع	أسلوب التدريس	طرق التعليم
الأول	3	A1 A2 A3	السوق ومكانته في الإسلام الأسواق المالية – تعريفها- أقسامها أسواق الأوراق المالية	مناقشات عامة	تفكير إبداعي لجذب الطالب نحو التخصص
الثاني	3	A1 A2 C1	سوق بورصة الأوراق المالية مراحل ظهور البورصة الوظائف الاقتصادية للأسواق المالية	مراجعة للمحاضرة السابقة ثم شرح المحاضرة الحالية سيتم عقد امتحان واحد على الأقل خلال الفصل بشكل مفاجئ	تحضير مسبق من الطالب
الثالث	3	A1 A2 B1 D1	أنواع البورصة أعضاء البورصة معايير كفاءة السوق المؤشرات في السوق المالي أثر الاسواق المالية في التنمية الاقتصادية		
الرابع	3	A1 A2 E1	تداول الأسهم والسندات وتقييمها أنواع الأسهم تداول الأسهم أنواع السندات أهداف تقييم الأسهم والسندات أساليب تحليل الاسهم والسندات تقييم الاسهم الصكوك المعايير الشرعية لإصدار		

		الصكوك أنواع الصكوك			
		إصدار الصكوك المعايير الشرعية لإصدار للصكوك	A1 A2 D3	3	الخامس
		إصدار الصكوك الأحكام الشرعية للصكوك للصكوك	A1 B1 C2 D2	3	السادس
		حوص التأسيس مؤشرات أسواق البورصة محرك الأسواق	A1 B1 D3	3	السابع
		عقود الخيارات عمليات الاختيارات الرأي الشرعي في عقود الخيارات	A1 B1 C1	3	الثامن
		العقود المستقبلية حكم الشرع في العقود المستقبلية المضاربة في العقود المستقبلية	A1 C2 C3 E1	3	التاسع
		أقسام العقود المستقبلية وحكمها الشرعي تصفية وتسوية العقود المستقبلية	A1 B1 C2 E1	3	العاشر
		عقود المبادلات حكم القروض المتبادلة المضاربة في بورصة الأوراق المالية.	A1 B1 C1	3	حادي عشر
		التعامل بالهامش بيع المؤشر	A1 B1 C1 E2	3	ثاني عشر
		عمليات التعامل الآني العمليات الآجلة .	A1 B1 C1 E2	3	ثالث عشر

المرجع الرئيسي :

الأسواق المالية المعاصرة، دراسة فقهية، ألدكتور احمد السعد، دار الكتاب الثقافي، 2012.

طرق التقيع:

<u>الامتحان</u>	<u>العلامة</u>	<u>موعد الامتحان</u>
الامتحان الأول	20	
الامتحان الثاني	20	
علامة المشاركة	10	
Quiz		
الامتحان النهائي	50	



Course description:

The focus in this article on the Islamic financial markets as one of the basic components of the financial system. Discussed in more research and analysis of each market and money markets, foreign currency market the euro and the dollar, and short-term debt instruments, and financial institutions such as banks and discount houses, and capital markets. It also examines the impact of interest rates on the price of dealing tools.

Aims of the course:

1. Acquaint students with the concepts of the market
2. Enable students to differentiate between the different ways of investing in the market
3. Familiarizing students with the requirements of a successful Islamic financial market
4. Enable students to understand the traditional money market instruments and find out the reasons for their prohibition
5. Familiarizing students with the traditional financial market alternatives that do not conflict with the law Recognition agreements between correspondent banks and how banks network correspondent adoption

Intended Learning Outcomes: (ILOs)

A. Knowledge and Understanding

1. knowledge of concepts
2. cognitive theories and principles
3. cognitive procedures

B. Subject-specific skills

1. The application of the principles
2. intellectual critical analysis
3. creative problem solving

C.

1. take responsibility for self-learning and professional development
2. work effectively in groups and exercise leadership in a timely manner
3. act responsibly in the personal and professional relationships
4. Commitment to ethical values

D. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)

1. Contact effectively orally and in writing
2. The use of information and communication technology
3. The use of mathematical and statistical methods

Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1	3	A1 A2 A3	Market and its place in Islam Financial markets -tarifaa- divisions Stock markets	Public discussions	Explanation Interactive Learning Preparation of reports from students Discuss practical cases
2	3	A1 A2 C1	Stock Exchange Market Stages of the emergence of the stock market Economic functions of financial markets	A review of the previous lecture and then explain the current lecture	
3	3	A1 A2 B1 D1	Types of stock Stock Exchange members Market efficiency standards Indicators in the financial market The impact of the financial markets in economic development	It will be held one exam at least through the season suddenly	
4	3	A1 A2 E1	Stock and bond trading and evaluated Types of stock Stock trading Types of bonds The objectives of stocks and bonds Rating Stocks and bonds analysis methods Evaluate stocks Instruments Legal standards for the issuance of Sukuk The types of instruments		
5	3	A1 A2 D3	Sukuk Legal standards for the issuance of instruments		
6	3	A1 B1 C2 D2	Founded quotas Stock market indices Markets drive		
7	3	A1 B1 D3	Options Contracts Choices operations Forensic opinion on options contracts		

8	3	A1 B1 C1	Options Contracts Choices operations Forensic opinion on options contracts		
9	3	A1 C2 C3 E1	Futures Ruling on Futures (shariaah Speculation in futures		
10	3	A1 B1 C2 E1	Futures sections legitimate verdict Filtering and settling futures contracts		
11	3	A1 B1 C1	The swap contracts The rule of mutual loans Speculation in the stock exchange.		
12	3	A1 B1 C1 E2	Margin trading Selling index		
13	3	A1 B1 C1 E2	Syndicated loans		
14	3	A1 A2 A3	Margin trading Selling index		
15	3		Discuss and review		
16	3		Discuss and review		

References:

- A.** Haroun Mohammed Sabri, the provisions of the financial markets, stocks, bonds, Dar valuables, Amman-Jordan.
- B.** - Ahmed Mohiuddin, securities markets and the impact of development in Islamic economics, Saleh Kamel, a series of letters university in Islamic Economics, 1414.

Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
The first exam	20	
The second exam	20	
Participation, Quiz	10	
final exam	50	